



Le Franches-Montagnes Der Freiberger

21^e ANNÉE N° 255 MARS 2023,
JOURNAL OFFICIEL DE LA FSFM
21. JAHRGANG NR. 255 MÄRZ 2023,
VERBANDSZEITSCHRIFT DES SFV

TEST EN STATION

**Nexus a surpassé
tout le monde 4**

STATIONSTEST

**Nexus hat alle
übertroffen 6**





Combien coûte un cheval pour un propriétaire en Suisse ?

Achat, pension, entretien – quelques chiffres pour évaluer les coûts

Combien les propriétaires de chevaux dépensent-ils par année pour leurs compagnons à quatre sabots ? Le Haras national suisse d'Agroscope vient de publier une étude conduite sur 387 personnes qui met en lumière les coûts liés à l'achat, l'entretien et les soins aux animaux.

L'achat du cheval

L'achat du cheval est la première étape dans la démarche de devenir propriétaire. Il s'agit d'un moment important, tant pour l'humain que pour l'animal. Le futur ou la future propriétaire se fixe généralement un budget pour cette dépense importante. Le prix d'un cheval peut fortement varier, de quelques centaines à plusieurs dizaines de milliers de francs suisses. Parmi les propriétaires interrogés, 28% déclarent avoir payé leur cheval entre 1 CHF et 5'000 CHF, et un tiers déclare avoir acheté son cheval entre 5'000 CHF et 10'000 CHF.

Aucun prix	4,9%
1 - 5'000 CHF	27,22%
5'001 - 10'000 CHF	33%
10'001 - 15'000 CHF	14,5%
15'001 - 20'000 CHF	10,9%
+ de 20'000 CHF	9,6%

Fig 1 : Prix d'achat du cheval (nb : les données recouvrent aussi l'achat de chevaux à l'étranger) ; n=387

La planification de l'achat d'un cheval doit également tenir compte de l'utilisation souhaitée du cheval. En effet, il existe des chevaux non-débourrés, expérimentés ou très expérimentés, dont le prix varie fortement. Il faut compter en moyenne 4'700 CHF pour un cheval non débourré et 6'900 CHF pour un cheval très expérimenté.

Non débourré	4'681 CHF
Expérimenté	6'862 CHF
Très expérimenté	6'904 CHF
Sportif de talent	14'116 CHF

Fig 2 : Prix d'achat moyen selon le niveau d'entraînement du cheval ; n=387

Malgré le coût souvent important que représente l'achat du cheval, il est important de garder à l'esprit que les frais liés à sa détention et son entretien sont à calculer sur l'ensemble de la vie du cheval, soit environ 30 ans. Attention donc à ne pas sous-estimer les frais sur le long terme !

La pension

En tant que nouveau ou nouvelle propriétaire d'un cheval, le choix du type de détention est très important car il constitue le lieu de vie de l'animal. Cela joue donc un rôle dans son bien-être. Il représente un poste de dépense très important dans le budget. Dans l'étude menée, seuls les coûts d'un cheval en pension (p.ex. dans un centre équestre ou sur une exploitation agricole) sont pris en compte, ce qui signifie que les chiffres présentés ne sont pas valables pour les propriétaires détenant eux-mêmes ou elles-mêmes leur cheval. Les coûts de pension moyens mensuels s'élèvent à 712 frs en Suisse. Les chiffres présentés ici ne permettent pas de différencier les coûts selon le canton de détention, mais il est possible que des différences existent.

A la pension s'ajoutent les éventuels frais d'utilisation des infrastructures ainsi que les coûts pour l'alimentation (compléments alimentaires, minéraux, friandises). Ces deux postes de dépenses sont très variables, car ils dépendent du « forfait » choisi pour la pension. Plus de la moitié des propriétaires interrogés déclarent avoir des frais supérieurs à 500 frs par année pour l'alimentation.

L'entretien et les soins au cheval

L'entretien et les soins apportés quotidiennement au cheval sont importants afin de garantir la bonne santé de l'équidé. Cette attention peut coûter cher car elle nécessite de s'adresser à plusieurs spécialistes :



Acheter un jeune cheval, non débourré, augmente significativement les coûts de formation. (FSFM/Doglight)

vétérinaire, dentiste, ostéopathe, physiothérapeute ou encore maréchal-ferrant. Parmi les soins, deux catégories peuvent être distinguées. D'un côté, les soins généraux dispensés par le ou la vétérinaire. De l'autre côté, les soins spécifiques apportés aux sabots.

Soins généraux

Le rôle du ou de la vétérinaire est de prévenir et soigner les maladies et blessures du cheval, mais également d'effectuer des examens. Environ la moitié des répondants et répondantes dépensent entre 100 et 500 frs par année en soins vétérinaires. La moyenne des coûts annuels pour les frais de vétérinaire est de 917 frs. Pour les soins dentaires, le coût moyen par année s'élève à 206 frs.

L'ostéopathie et la physiothérapie sont des médecines manuelles, permettant de soigner de manière préventive et curative certains maux chez les chevaux. Beaucoup de propriétaires ont recours à ces soins pour leur cheval au quotidien, c'est pourquoi ils sont importants à prendre en compte dans le budget annuel du coût d'entretien d'un cheval. Pour l'ostéopathie, la moyenne des coûts annuels s'élève à 191 frs. Le coût moyen annuel pour la physiothérapie s'élève à 92 frs. Deux tiers des personnes interrogées déclarent cependant n'avoir aucun coût de physiothérapie. L'ostéopathie est plus répandue.

Soins des sabots

Les soins des sabots sont assurés par le maréchal-ferrant ou la maréchale-ferrante, avec notamment le ferrage toutes les 6 à 8 semaines environ. Les propriétaires ayant répondu à l'étude déclarent dépenser en

moyenne 1'450 frs par an, ce qui représente une part importante du budget alloué à l'entretien du cheval.

Autres coûts

En plus des coûts « classiques » présentés plus hauts, il ne faut pas oublier le vermifuge, l'analyse des crottins, l'achat de matériels (selle, bride, protections, couvertures, etc.) qui peuvent rapidement alourdir le budget des propriétaires.

Budget de formation du cheval et du ou de la propriétaire

La détention d'un cheval de sport nécessite une attention particulière, notamment des formations et des entraînements adaptés, tant pour le cheval que pour le cavalier ou la cavalière. Des cavaliers et cavalières de loisirs investissent également dans leur formation. Ces coûts supplémentaires sont à prendre en considération. Plus de la moitié des propriétaires d'un cheval de sport ont des coûts de formation du cheval et du ou de la propriétaire compris entre 1'000 et 5'000 frs par année.

Conclusion

En résumé, la détention et l'entretien d'un cheval en Suisse coûte **environ 1'000 frs par mois**, sans tenir compte du prix d'achat initial. Suivant les cantons et l'utilisation du cheval, ces coûts peuvent varier à la hausse (achat de matériel supplémentaire, frais d'inscription aux concours, etc.) ou à la baisse (choix de ne pas ferrer, détention en pâturages, etc.).

« Quand on aime, on ne compte pas »... Il est néanmoins nécessaire d'établir un budget précis quand on prévoit d'acquérir un cheval. Au-delà de l'achat, prendre soin et veiller à son bien-être est essentiel. Votre animal mérite la plus grande attention de votre part, tout au long de sa vie.

L'étude complète intitulée « Combien coûte un cheval en Suisse? » est disponible sur le site internet du Haras national suisse: www.harasnational.ch

→ Socio-économie →
Dernières publications →
Combien coûte un cheval en Suisse

